

## Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Habiendo comenzado el día 1.º de Enero, según los Estatutos, un nuevo ejercicio social, el Consejo de Administración ha acordado abrir el cobro del segundo dividendo pasivo.

El cobro se realizará en el domicilio social (Conquistador, 25) desde hoy-hasta el 30 de Abril, todos los días no festivos.

Lo que se anuncia a los señores accionistas para su conocimiento y efectos consiguientes.

P. A. del C. de A.  
EL SECRETARIO  
Guillermo Reynés.  
Palma, 29 de Febrero de 1938.

## Nota del día

Discurso de Maura.—Sin gallardías oratorias.—Oración templada, razonada.—No va contra el sufragio universal.—Lo mejora.—Los rotativos tan poco dignos como siempre.—Maura sincero.—Mayoría compacta.

Madrid 29 (0 45.)

En medio de la mayor expectación se levantó ayer por la tarde, a hablar, en el Congreso, D. Antonio Maura.

No quiso echar mano a las gallardías de la palabra que tan bien se armonizan con su oratoria.

Su discurso fue reposadamente dialéctico, templado, razonador. Probó que el proyecto de Administración local lejos de atender contra el sufragio universal, lo dilata y lo mejora.

Claro está que la prensa del trust echa de menos las peculiaridades arrogancias que elevan a Maura, con sin igual ejemplo, a las cumbres de la oratoria.

Si hubiera recurrido a ellas, escalando, en su discurso, esas cumbres, le llamarían, los rotativos, soberbio y provocador según ya tienen por costumbre.

En su última oración ha probado, el diputado por Mallorca, ser más sincero y estar más convencido de sus ideas, que los demócratas de sus aspavientos.

La mayoría aplaudió largo rato al presidente probando su estrecha adhesión, de que muchos dudaban.

Maura está dispuesto a sostener íntegro el proyecto frente a las intransigencias de las minorías sin dejarse llevar a las sesiones permanentes.

## Cartas a un labrador

## Cajas rurales

Mi buen amigo. De ningún modo me sorprende lo que Vd. me dice; sin pretender hacer profecías, se lo habría podido predecir muy antes de emprender Vd. la fundación de la Caja Raiffeisen.

Sí, señor; las personas que mejor debieran comprender enseguida la bondad y conveniencia y hasta la necesidad de las Cajas rurales, los que por su posición tienen un cierto baruz de mayor instrucción, son los más reacios a toda acción social, y esto se explica perfectamente, porque lo mismo la instrucción que la educación que han recibido y hasta los ejemplos prácticos de la vida que han vivido constantemente, les ha modelado el espíritu de tal modo que en ellos todas las facultades se han desarrollado, menos el sentido social, y de consiguiente son incapaces de formarse cargo de otras necesidades, ni de otras conveniencias que de las propias, ó de las que con estas directamente se relacionan. Y si no observe Vd. como casi todas estas personas, a pesar de ser muy sensibles a las miserias de aquellos a quienes tratan individualmente, y muy inclinados a ejercer la caridad en forma de limosna y protección personal son absolutamente insensibles a las necesidades sociales y

hasta las desconocen por completo. Ellos creen que no hay más necesidades que las de tal ó cual persona que ha ido a contárselas y a implorar su auxilio.

Para estas personas la única forma de miseria es la que ostenta el mendigo, público ó vergonzante, pero no perciben la miseria de una categoría social que con el sudor de su frente no alcanza a tener lo preciso para una vida sobria y honesta conforme al nivel de la necesidad de su época y lugar.

No saben ver más que la miseria hambrienta y desnuda, y les pasan desapercibidas tantas otras miserias, como la del que para comer y vestir tiene que contraer deudas usurarias, ó tiene que enviar a su esposa a la fábrica, ó privar a sus hijos de la instrucción y verles crecer requiticos bajo un trabajo impropio de su edad. Ven la miseria en una viuda que por no poder trabajar implora su auxilio, pero no la ven en la viuda que para no pedir limosna vive de un trabajo que la mata; ven la miseria en el que por la noche pide albergue a un asilo; pero no en el que tiene que albergarse en una casa, sin luz ni aire, y húmeda. creadora de la tisis y del raquitismo; ven la miseria en el niño vagabundo pero no la ven en el niño que para comer un trozo de pan tiene que descoyuntar sus tiernos miembros con un trabajo que le extenua; ven la miseria en el huérfano, pero no la ven en aquel cuyo padre, cuya madre se ven obligados a dejarle abandonado para ir a ganar el jornal y que si pueden darle pan no pueden darle educación.

Y en, en una palabra, la miseria hija de la desgracia, pero no la miseria hija de la injusticia social.

Es que los obreros son muy viciosos, se dice, sufren necesidad porque quieren; y no investigan si muchas veces el vicio, además de ser causa de miseria, es también, efecto de ella; no tienen en cuenta lo que ya decía Santo Tomás, y repitió León XIII, que la virtud no es posible sino con cierto grado de bienestar.

Pues bien, a esos ciegos sociales no hay que irles con argumentos y razones; tan luego como V. se persuada que una persona padece de ceguera social deje de perder tiempo en convertirla; aunque le ponga V. todos los males sociales a la vista no los verá como tales, a cada cual le buscará causas individuales y de consiguiente no querrá poner sino remedios de la misma categoría huyendo de toda institución social.

Respecto a tales personas sólo le recomiendo que las compadezca y que jamás las llegue V. a odiar, por mucho que se opongan como se opondrán a su obra; piense V. que son víctimas de una enfermedad moral, y que sólo Dios puede juzgar del grado mayor ó menor de su responsabilidad. La misión de los católicos sociales es completamente evangélica y de sacrificio; como nuestro divino Maestro estamos puestos como signo de con tradición; los proletarios socialistas nos condenan y execran como amigos del capitalismo, y los ricos individualistas nos execran por autores de socialismo.

Entre unos y otros hemos de militar nosotros, no propiamente para combatirlos, sino para hacerles bien aún a pesar suyo, y para esto debemos buscar la cooperación de todas las buenas voluntades, que, créame V. son muchas más de las que parece a primera vista.

Esta carta se ha alargado demas para poder darle en ella el proyecto de conferencias de que le hablaba en mi última, lo haré en la próxima si Dios quiere.

Suyo affmo.  
A. P. LL.

## En el ateneo Barcelonés

Última conferencia del P. Peillaube

Todavía con mayor concurrencia que en las noches pasadas, dió el P. Peillaube la última de sus conferencias, versando especialmente sobre los sonambulismos y desdoblamientos de la personalidad.

Empezó por sentar que la vida psicológica está expuesta a descomponerse en varias conciencias y hasta en varias personalidades. Así que un estado interior se destaca del conjunto de los demás estados interiores, tiende a erigirse en centro virtual y a hacer converger hacia sí otros estados; puede, inclusive, adquirir una conciencia, una memoria y un carácter propios y puede constituir una segunda personalidad que se llama sonambúlica por oposición a la personalidad normal.

La personalidad sonambúlica y la personalidad normal pueden sucederse y alternar; pueden también coexistir.

La sucesión de personalidades puede estudiarse en los sonambulismos natu-

rales ó espontáneos y en los sonambulismos provocados ó hipnóticos. El conferenciante cita una serie de hechos pertenecientes al sonambulismo espontáneo; en primer término las fugas ó automatismo ambulatório en los histéricos, después otros desdoblamientos más perfectos como el de Férida. Aborda en seguida el sonambulismo producido por hipnotismo. En todos estos casos el estado sonambúlico se caracteriza por el completo olvido al despertar.

La existencia de personalidades fué examinada en los casos de anestesia histórica, distracción, sugestión y espiritismo. Vióse como poco a poco, ciertos actos subconscientes se agrupan constituyendo una segunda personalidad, que se manifiesta principalmente por medio de la escritura automática.

Una vez expuestos los hechos, el conferenciante busca su explicación. Conviene señalar la amnesia que sigue el estado de sonambulismo y el fraccionamiento que introduce en la conciencia. El recuerdo es una síntesis de dos estados, el estado pasado y el estado presente. Esta síntesis puede hacerse muy difícil y hasta imposible, si la actividad sintética de que se dispone es muy débil y si los dos estados que se trata de sintetizar son muy diferentes desde el punto de vista intelectual, emocional, sensorial y cenestésico. Y como el histérico no tiene casi ninguna actividad de síntesis, casi ninguna potencia de atención, muéstrase casi siempre disperso, mal sintetizado. Por otra parte el estado sonambúlico es completamente distinto del estado normal. El histérico debe olvidar el estado sonambúlico cuando se reintegra al estado normal.

La división ó fragmentación de la conciencia no es la de la personalidad metafísica ni ana de la personalidad fisiológica profunda percibida por la reflexión, sino solamente de la personalidad empírica y social que es una adaptación de la vida interior al mundo físico y al mundo moral que nos envuelve. Antes de todo análisis y de toda síntesis es necesario sentar la afirmación de la vida psicológica, una, idéntica, espontánea y libre. Esta vida pura, profunda, sin analogía con la materia, necesita para su desarrollo, adaptarse, proveerse de una organización en relación con lo exterior. En este sistema, un núcleo central estable, compuesto principalmente del sentimiento de nuestra existencia corporal, de nuestros hábitos y de nuestras tendencias, nos permite reconocernos a nosotros mismos.

Todas las alteraciones de este sistema, mejor dicho, de esta sistematización, son otras tantas alteraciones de nuestro reconocimiento personal, de nuestra personalidad. No es, por lo tanto, la organización original de la vida interior la que sufre el desdoblamiento, sino solamente la organización empírica y social que aquella se ha dado.

El conferenciante deplora haber tenido que pasar tan rápidamente sobre las innumerables variedades de sonambulismos, que exigirían cada una de otra explicación particular, independiente de la general.

Para explicar las amnesias y los sonambulismos basta recordar que el histérico es, por naturaleza, una candidato a la disgregación psicológica y, por consiguiente, a la formación de diversas conciencias ó personalidades.

Tal fué, en extracto la última de estas magistrales lecciones, coronada también por estrepitosas salva de aplausos. El paso del P. Peillaube dejará duradera memoria en el mundo científico de esta ciudad.

## Cambó

La autoridad parlamentaria de Cambó es cada día mayor.

Su discurso de ayer, al que la prensa de esta mañana hace el vacío, fué quizá el más notable, siéndolo tanto los que lleva pronunciados.

Mientras hablaba, extrujaba el pañuelo entre sus manos, que se juntan sobre el pecho, dando a su figura la expresión de un místico que predica la buena nueva.

Para Cambó al sufragio universal «directo individual por grandes masas no pueden acudir más que aquellas ideas que ya tienen su consagración en la opinión pública; pero las minorías trasformadoras, las que inician todos los progresos del mundo social, esas no pueden acudir al sufragio universal, y eso le está pasando al partido socialista de España, eso nos está pasando a nosotros».

Cambó recordaba aquella época en que los catalanistas eran cuatro locos, aquella época en que ya había conquistado el rigorismo todas las manifestaciones «más potentes de la intelectualidad catalana» cuando ya era el catalanismo «la mayor fuerza de la espiritualidad catalana» y sin embargo con el sufragio universal, tal y como se practica en España, «no podía llevar el movimiento un concejal a los Ayuntamientos de Cataluña».

Y elevaba el orador la voz y decía con acento de profunda convicción:

«El sufragio universal inorgánico es retardatorio; el sufragio universal inorgánico es conservador, el sufragio universal directo man-

tiene en los comicios ideas, instituciones que ya han muerto en las conciencias de los hombres; nunca da entrada a aquellas minorías, que son las que llevan en sí el germen de las grandes transformaciones».

La Cámara toda desde las tribunas, donde el aire de los abanicos agitaba rizadas plumas que peñachaban los sombreros de las parlamentarias, hasta los rojos escanorriados de Diputados y gran número de Senadores, recoge su atención para no perder una sílaba de las ideas nuevas, que flotan en el ambiente de la Cámara impelidas por la palabra cauda de Cambó.

«Se ha dicho que el sufragio individual, directo era muy sensible a las palpitaciones de la opinión pública—Cambó vuélvese hacia el grupo del reloj que forman Moret, García Prieto, Romanones, Alejandro Roselló, Celleruelo, Martín Rosales, Burell, Torres, Guerrerro, la élite de los liberales—y yo no sé las decías—si eso será cierto en otros países; es posible que en algunos lo sea, y al decirlo que es posible recuerdo que en Francia, después de un Sédlan, el sufragio insaurió la República; y recuerdo a Inglaterra, en donde después de la guerra del Transwaal, el sufragio destruyó al partido conservador, que la había provocado. Pero yo pienso en España, y yo digo: el sufragio universal en toda España ¿cuando ha recogido un latido de la opinión pública? El sufragio universal en España, ¿cuando ha hecho más que consagrar las determinaciones del Poder Real?»

Un rumor de protesta recorre el grupo de los liberales y de los demócratas dejando percibir claramente una interrupción del Conde de Romanones que dice:

—En Barcelona.

Cambó sonríe. «Aguardaba la interrupción Sr. Conde de Romanones para decir que Cataluña es una excepción, y si de Cataluña exclusivamente se tratara, si para Cataluña especialmente se legislara, es posible que no creyera tan necesaria la representación corporativa, pero yo he de decir al Sr. Conde de Romanones que cuando pasé estas puertas y juré mi cargo, prometí considerarme en todos los momentos como Diputado español y legislar para toda España».

Toda la Cámara aprueba estas palabras y a no vedarlo, el convencionalismo de no aplaudir al que está enfrente, las manos de todos se hubieran juntado.

Recuerda Cambó que cuando el sufragio enmudecía «se levantaba la voz apocalíptica de Joaquín Costa en Barbastro en nombre de las Cámaras agrícolas, y se reunían en Zaragoza las Cámaras de Comercio para recoger la protesta nacional expresándola con más intensidad que el sufragio».

Confieso que al decir Moret en los pasillos que la oración de Cambó no había convencido, yo miraba con asombro al Jefe de los liberales—para el que tantos respetos tengo—con verdadero asombro.

«El sufragio universal directo, por masas, inorgánicas—me decía bajando la trayectoria, viene en mi roqueta querida tolerando que la vispera de las elecciones tengan en su poder los organismos políticos del turno, actas en blanco con bastantes número de votantes cuya ponderación permite proclamar el escrutinio con 24 horas de anticipación a proclamarlos Presidentes de los Colegios electorales».

Nadie será bastante osado para negar esta gran verdad.

PEDRO RECIO.

## El cuarto de hora

Una huelga en tiempo de los Faros

Cuanto se lamentan recordando la hermosa tranquilidad de los pasados tiempos y aseguran que entonces no se conocían las huelgas ni los sindicatos, quizás ignoren que dichas formas de protesta proletaria son tan antiguas como el mundo.

El profesor Bouche-Lecierque ha hecho sobre este asunto una interesante disertación en la Academia de Bellas Letras de París, hablando del ingeniero Cleon, a quien, reinando Ptolomeo Filadelfo, encargáronse importantes trabajos de desecamiento y de irrigación en Egipto.

El señor Bouche-Lecierque da interesantes noticias sobre la técnica de los trabajos en aquella época lejana que nos transporta a 300 años antes de Jesucristo—sobre el precio de los materiales, la dirección de los trabajadores, el reclutamiento de éstos y las dificultades que con frecuencia sobrevinieron durante la ejecución de los trabajos. Todas estas particularidades se manifiestan en los documentos que dejara el ingeniero Cleon y que, afortunadamente, han llegado a encontrarse en estado de conservación bastante completa.

El hecho más curioso señalado en documentos tales es que, ya en aquella época antigua, los trabajadores, cansados de aguardar un aumento de salario que tardaba demasiado en llegarles, agarráronse a

los leones que se interesen en eso, y que digan si allí se afirma otro sentido del verbo tornar.

Y ahora sale Fosfor con que efectivamente este verbo «tiene vulgarmente el sentido retornar, de devolver». Pues ¿a qué venía la *petita llióss de filologia*, si vulgarmente tornar significa también devolver? ¿Como hablaba D. Jaime I cuando dijo la palabra contestando a los Comitres de sus galeras, al decirle éstos, que convenía retroceder por el viento contrario que soplaban: *vulgarmente etimológicamente?* ¿Para etimológicamente estaría el buen rey en aquel trance!

Después dice Fosfor que la erudición con que apoyé mis asertos, es barata. Si se refiere al valor material de los libros que cité, seguramente tendría que ver los aspavientos que haría Fosfor si se le obligase a pagar lo que cuestan hoy las obras que yo cité. Si se refiere a que se trata de libros que conoce ó tiene a mano cualquiera, dista bastante Fosfor de estar en lo cierto. Y después de todo, no se trata aquí de si mi erudición es barata; sino de si fué pertinente y eficaz para probar. ¿Que le resulta barata a Fosfor? Pues confíndame su merced con otra más cara.

Acaba mi contricante por negar que suponga inmodestia su nombre de guerra por cuanto es «la forma griega de la palabra Lucifer, y más bajo que el Bajísimo es imposible colocarse...»

Esto sí que queda peor que estaba. Efectivamente, Fosfor equivale a Lucifer, pero jamás Lucifer ha significado el Bajísimo, sino que *tertium quid*, que lleva la luz, nombre que le viene al más gordo de los demonios, como sabe mi contricante, cuando fué criado por Dios como uno de los espíritus puros de la Gloria. De ahí le viene el nombre, no de su situación bajísima actual. Por lo demás, arguye aún mayor inmodestia en mi contricante el apellidarse Lucifer, pues sin ánimo de ofenderle, ya bastante distancia y desproporción entre Tu Magestad del Averno y mi amable contricante. Si el Lucifer, auténtico no fuese capaz de más diabluras que las que se pueden esperar del amable Fosfor, y sea dicho esto sin ánimo de ofenderle ni rebajar en lo más mínimo su singular valía, ¡otro gallo nos cantara a los simples mortales!

ANTONIO M. ALCOVER. PRO

## Almacenes SAN JOSÉ

GRANDES EXISTENCIAS  
en Chales, Sedas, Lanas  
SE LIQUIDAN A PRECIOS REDUCIDOS  
BRONDO esquina BORNE

proseguir sus faenas y se declararon en huelga, después de destruir los obreros y entregar a violencias en las personas de sus jefes.

En los documentos que dejó Cleon hay asimismo una de tantas pruebas de que siempre ha existido la ingratitud humana. Efectivamente, el ingeniero Cleon, después de dirigir los trabajos durante siete años consecutivos, cayó en desgracia y perdió su empleo, que el rey confió al ingeniero Teodoro, quien con certeza habría intriguado para suplantarlo al desposeído.

¡Nada hay nuevo bajo el sol!—G. J. M.

El Canal de la Mancha a pie

En breve tendrá lugar un acontecimiento asonacional: un americano, el capitán Oldriene, se propone pasar a pie el estrecho de Pas-de-Calais.

Con ayuda de un calzado especial que tiene más de dos metros de largo y veinte centímetros de ancho, se desliza sobre la superficie de las aguas y ha recorrido ya de este modo sobre el Ohio y al Mississippi, las cien leguas que separan a Cincinnati de Nueva-Orleans. Dos de sus admiradores, que poseen una respetable fortuna han costeado el gasto de sus estudios y experiencias.

M. Oldriene se ha visto muchas veces en peligro de muerte y seguramente hubiese perecido sin la vigilancia y cuidado de su esposa, que le sigue en estas marchas a bordo de una canoa de salvamento.

El capitán tiene plenísima confianza en el éxito.

—Cuando haya atravesado—dice—el canal de la Mancha, trataremos del Atlántico.

Miliones en la mar

Acaba de ser botado al agua el primero de los grandes buques de guerra que hace construir Alemania, llámase «Bayer». Otros tres acorazados están en construcción de igual tipo que «Bayer» y uno de ellos, el «Saxe» pronto será dado de alta para el servicio.

—Estos nuevos acorazados desplazarán 18.000 toneladas. El «Bayer» lo tripulan 816 hombres, 130 más que los otros grandes buques, y el acero es la materia que más se ha empleado para su construcción costará no más que 30 millones de marcos y su velocidad será de 19 nudos por hora.

El kaiser y los príncipes de Baviera y Holanda asistieron a la ceremonia de la botadura.

## Mi dúplica

Después de la «petita llióss de filologia» desde las columnas del *Poble Català* de Barcelona, el amable Fosfor se digna darme en *La Última Hora* de anteaer una pequeña lección de lectura. Mil gracias a su merced por tan fina atención. De manera que yo no supe leer el párrafo de Fosfor en que dice terminantemente que el sentido de tornar no es el de *devolver, restituir, volver una cosa allí donde antes estaba*, sino el de *convertir, el simple cambiar de estado*. En mi artículo del miércoles está el párrafo de Fosfor; que

## DE LA MAÑANA

## EL RDO. P. AUGUSTO HÜPFELD S. J.

La fama de que viene precedido el ilustrado jesuita cuyo nombre encabeza estas líneas, las circunstancias especiales que en él concurren, entre otras el haber profesado el protestantismo por más de veinte años y el haber pertenecido al ejército alemán antes que a la milicia de Ignacio de Loyola; y finalmente el ser él el encargado de predicar los sermones cuaresmales en nuestra santa Catedral-Basílica; eran otros tantos motivos que poderosamente nos impulsaban a procurarnos una entrevista con tan sabio religioso.

Nuestro deseo vióse cumplido ayer mismo, pocas horas después de haber llegado a Palma el Rdo. P. Hüpfeld, y nos recibíó con esa exquisita amabilidad con esa atrayente sencillez que tan bien predisponen y tanto cautivan.

A las primeras palabras que con él se cruzan advínase ya en el P. Hüpfeld no sólo al varón apostólico sino también al hombre conocedor del mundo y que el mundo ha vivido.

Yo no sé si la impresión obedeció sólo a una mera asociación de ideas ó si se trata de una realidad positiva; pero es lo cierto que aquel religioso alto, fino, de señorías modales, de plateadas canas, evoca todavía el recuerdo del apuesto oficial alemán: la humilde sotana del jesuita no ha logrado todavía, ni aún con el auxilio de los años, esfumar por completo la interesante silueta del joven teniente del ejército imperial.

Aunque el Rdo. P. Hüpfeld se mostró muy deferente con nosotros y aunque la conversación duró largo rato; no obstante, su modestia le impedía facilitarnos cier-

## DE LA MAÑANA

tos detalles interesantísimos que nosotros en cierta manera adivinábamos, pero que sólo a guisa de rápidas chispas fulguraban un instante en el calor de la conversación, y esto como es natural aguijoneaba más nuestro interés, nuestra curiosidad de cronista; de aquí que al despedirme del ilustrado jesuita después de nuestra visita de «bienvenida», discurriamos sobre el modo y manera de conocer aquellos datos que el propio interesado no se habría averiguado a facilitarnos; y aún a costa de pecar de indiscretos, acudimos a quien por conocerle a fondo, podía suministrarnoslos. Comprendíamos que nuestros lectores, habían de leer con gusto cuanto acerca del ilustre orador cuaresmal les bosquejáramos.

El Rdo. P. Augusto Hüpfeld, de la Compañía de Jesús, pertenece a una noble familia alemana que le educó en el Protestantismo; su padre es uno de los principales jefes de la francmasonería de aquel país.

Los veinte primeros años de su vida los pasó, el hoy P. Hüpfeld, en su patria donde cursó por espacio de nueve años en el Liceo Imperial de Berlín las materias de la 2.ª enseñanza.

Por aquel entonces tuvo lugar uno de los grandes acontecimientos históricos de los modernos tiempos: la guerra franco-prusiana; y el fragor de la lucha despertó en el espíritu de nuestro joven una decidida vocación por la carrera de las armas, ingresando con tal motivo en la Academia militar de Berlín, cursando allí los estudios superiores militares.

En el mismo Berlín, y con el grado de teniente, tomó parte en varias paradas, maniobras y hechos militares, con el actual Emperador de Alemania, que a la sazón era también teniente de la guardia imperial.

Una enfermedad cardíaca obligó



Vajillas, Cristalería, Bateria de Cocina

Cubiertos, Cuchillos, Hules, Vinagreras, etc., etc. Quincallería. — EL AGUILA — Brossa, 30

CEREVISINA FITA

Medicinas en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estrepitocólicas y estafilocócicas así como as infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias

más tarde al teniente Hüpfeld a dejar el ejercicio de las armas, y por consejo de los médicos emprendió largos viajes por Alemania Inglaterra, Francia e Italia que no bastaron para alcanzar la mejoría del enfermo. En vista de ello y por consejo facultativo también realizó un viaje a Ultramar visitando detenidamente los Estados Unidos, Centro de América y, sobre todo, la América del Sur. Allí le esperaba Dios para transformarle de soldado del mundo en soldado de Cristo y hacerle seguir así de cerca las huellas del gran Ignacio de Loyola, con cuya vida ofrece no pocos puntos de contacto la del ilustre jesuita.

El espíritu de fe y piedad que por aquel entonces dominaba en Chile, hizo profunda mella en su alma, y arrojó su mente investigadora a estudiar profundamente la Religión Católica, y tan abundante fué la luz y tan intensa la gracia que se sirvió Dios comunicarle que después de un largo retiro se convirtió Augusto Hüpfeld, juntamente con otro hermano que le acompañaba, a nuestra santa Fé católica, no logrando hacerle desistir la tenaz oposición que en su familia encontraba.

Muy pronto se sintió llamado al sacerdocio el recién convertido. Ingresó primero en el seminario conciliar de Santiago de Chile y poco después en la Compañía de Jesús, imitándole su hermano mayor poco más tarde.

De los treinta y dos años que lleva de vida religiosa, el Rdo. P. Hüpfeld, veinte los ha consagrado a la enseñanza, especialmente de la Historia, Fisiología y Filosofía; pero sobre todo a la de la Historia Eclesiástica, Derecho Canónico y Sagrada Teología en los seminarios de Buenos Aires y Montevideo.

De las muchas simpatías que en este último punto supo captarse, del gran prestigio de que el sabio profesor gozaba entre el clero joven, y de su gran celo apostólico, tenemos muy autorizado testimonio sin salir de nuestra casa. Hace varios años que el P. Augusto Hüpfeld está exclusivamente dedicado a los ministerios espirituales de la santificación de las almas. Hasta aquí, llegó el eco de los notables sermones cuaremales que predicó hace tres años en la Basílica de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, como también de los ejercicios que dió a los caballeros de aquella ciudad, hace dos años.

A vista del éxito de sus espirituales tareas, se le invitó a que dejara oír su autorizada palabra en muchas ciudades de España, obteniendo por doquiera copiosos frutos su apostólico celo.

De esperar es que ya que nos será dado a los mallorquines escuchar durante el tiempo cuaremal las exhortaciones de tan elocuente orador sagrado, no desperdiciemos la ocasión propicia, y quiera Dios que el más halagueno resultado corone los apostólicos esfuerzos del sabio jesuita Rdo. P. Hüpfeld.

Nota Comercial

He aquí los precios que han regido hoy en el mercado de esta capital: Almondres nuevos, 89'00 a 00'00 los 42 Kl. Arena del país, 0'30 los 70 kilos. Harina de fuerza, hl. 8'50 a 0'00 id. id. negra 10'25 a 0'00 id. Cebada, hl. 12'75 a 0'00 id. Habas blancas 18'00 a 0'00 id. id. negras 16'75 a 0'00 id. id. negras nuevas 00'00 a 0'00 id. Trigo 19'00 a 0'00 los 70 litros. Candeal, 19'50 a 0'00 id. Maíz pequeño 25'00 a 0'00 los 100 kilogramos. id. grueso 00'00 los 100 litros. Arroz amonquili 28'50 a 34'75 el saco de 80 kilos.

Junta provincial de Instrucción pública

La última sesión celebrada por dicha Junta estuvo presidida por el señor Gobernador asistiendo los señores Presidente de la Diputación, Director del Instituto, Directora de la Escuela Normal, Arquitecto Provincial, don Antonio Barceló, don Fernando Crespo, don Juan Alcover, don Francisco de P. Massanet y don Margarita Caimari.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada. Vista una instancia de la Junta local de 1.ª enseñanza de Alcudia referente al traslado a otro local de la Escuela pública de niños se acordó contestarle que antes de proceder a dicho traslado se cumplan las disposiciones vigentes sobre la materia.

Se acordó gestionar la manera de proveer de bancos y una mesa a la escuela pública de la Indiotería, en atención al aumento que ha tenido la matrícula y lo escaso de la consignación que disfruta el maestro.

Se acordó proveer por concurso de traslado la escuela pública de niños de San Juan Bautista en armonía con lo dispuesto por Real decreto de provisión de escuelas vigente.

Se nombró una ponencia de los señores Barceló y Alcover (don

Juan) para informar, en el expediente de don Rufino Carpena en que solicita la rehabilitación en la carrera del Magisterio.

Se enteró de haberse recibido varios títulos administrativos para los maestros recientemente nombrados.

Se enteró igualmente de que don Francisco Palliser y doña Magdalena Labrés se habían posesionado del cargo de maestras interinas de las Escuelas públicas de Inca y Santa Eulalia respectivamente y de que doña Josefa Moreno, doña Antonia Ripoll y doña María Antonia Bonet, del cargo de maestras en propiedad de las escuelas de Mahón, Pollensa e Ibiza respectivamente.

Se procedió al sorteo de los vocales efectivos a que se refiere el artículo 5.º del Real decreto de 20 de Diciembre último; habiendo resultado que han de ser objeto de la primera renovación los señores don Antonio Barceló y doña Margarita Caimari, quedando para la segunda renovación los vocales don Mateo Rotger, don Fernando Crespo, don Juan Alcover y doña Francisca Piña. Y se levantó la sesión.

Sobre Sanidad

La Gaceta publica el real decreto aprobando la tarifa comprensiva de los servicios sanitarios prestados por los inspectores provinciales, municipales, subdelegados y laboratorios, que deben ser retribuidos a los efectos de los artículos 196 y 197 de la Instrucción general de Sanidad y de la ley de 30 de Enero de 1907.

El ministro de Hacienda redactará con toda urgencia un reglamento para la cobranza, administración y liquidación de los ingresos sanitarios, en cumplimiento de los artículos 2.º, 3.º y 4.º de la ley de 3 de enero de 1907; y el de la Gobernación dictará las disposiciones que crea necesarias para distribuir la ejecución de los trabajos por los servicios a que las tarifas se refieren, entre los funcionarios de Sanidad, en forma conveniente.

Los honorarios y derechos fijados a cada servicio, se harán efectivos por los obligados a pagarlos con arreglo y en la forma que preceptúa el artículo 2.º de la repetida ley de 3 de enero de 1907 y que detallarán las disposiciones que para su cumplimiento se dicten por los ministerios a quienes corresponda hacerlo.

Cuando en los presupuestos generales, provinciales o municipales exista partida destinada al pago del servicio sanitario que se mande practicar al personal a que se refiere el artículo 196 de la Instrucción, se abonará este servicio al que lo practique con cargo a la partida correspondiente y en cantidad de un 50 por 100 del importe fijado al servicio igual o análogo en esta tarifa.

Esta tarifa se revisará cada dos años por el Real Consejo de Sanidad y podrá ampliarse o modificarse cuando así lo impongan las necesidades del servicio, por disposiciones especiales con informe de dicho cuerpo consultivo.

Anuario de Palma

Hemos recibido el Anuario de Palma para 1902 arreglado por el Perito mercantil don Miguel Capó.

Este curioso libro, imprescindible a cuantos quieran conocer detalladamente nuestra ciudad en su comercio, industria, vida municipal, etc., comprende numerosos datos cuyo conocimiento es utilísimo, y sirve además como libro de consulta en infinitas ocasiones.

El Anuario de Palma es también un pequeño resumen legislativo que habrá de consultar, más de una vez, quien tenga que entender en asuntos jurídicos o electorales.

La obra está elegantemente impresa y presentada, acreditando los talleres tipográficos de Sebastián Piza.

Agradecemos al señor Capó la remisión del Anuario de Palma.

Decreto importante

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado el siguiente Real decreto.

Artículo único.—Quedan modificados los Reales decretos de 21 de junio y 12 de diciembre de 1901 en la forma siguiente:

El artículo 3.º apartado 1.º regirá de este modo: «Artículo 3.º Para pertenecer a la Cámara de Comercio, Industria y Navegación, se requiere: Primero, ser es-

pañol. Segundo, se comerciante, industrial ó naviero por cuenta propia con su año de ejercicio en estas profesiones; y Tercero, contribuir a la Cámara con la cuota que por su reglamento determine.

A la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Melilla podrán pertenecer además de las personas que reúnan las condiciones expresadas en el párrafo anterior, todas las que, sin poseerlas, tengan otras que a juicio de la Cámara las capacite para esta distinción.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA Santos Rosendo y Albino obispos confesores

Oración de Cuarenta Horas Empiezan en la Catedral Basílica en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo en estos días de Carnaval: A las seis y media Oficio matinal, procesión y exposición, a las nueve y media Prima, Tercia y Misa mayor con sermón por el M. L. Sr. don Mateo Rotger, canónigo; por la tarde a las cuatro, Vísperas y Completas, a las cinco y media Maitines y reserva de S. D. M.

Otras funciones En las Capuchinas, devoto Triduo de desagravios: A las siete y tres cuartos tres misas rezadas, devoción de los Siete Domingos y las adoraciones de Sor Rosa. En el mismo día y en los dos siguientes, por la tarde a las tres y media, un piadoso ejercicio en el que tendrá lugar una hora de meditación. A las seis y media, Rosario, sermón y devotas preces con acompañamiento de armonium. En todos estos actos estará expuesta S. D. M. a quien velarán señoras y Caballeros y puede ganarse indulgencia de 50 días. Ocuparán el pórtico en los tres días respectivamente el Rdo. D. José Ferrer, don Juan Mora, y un Padre Capuchino.

En Montesión, Triduo de desagravio: Por la tarde a las cuatro exposición, a las seis Rosario, acto de desagravios al Dulce Corazón de Jesús, sermón por un Padre de la Compañía y reserva de S. D. M. El último día, después del sermón, se hará la procesión por el interior del templo, haciéndose las cinco visitas a Jesús Sacramentado.

En el Socorro, a las siete y tres cuartos, misa de Comunión general con plática, para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Los días 1, 2 y 3, por la tarde, a las seis y media, practicarán los asociados a la Guardia de Honor un Triduo de desagravios, con exposición de S. D. M., plática y cánticos religiosos.

En el Socorro, a las siete y tres cuartos, misa de Comunión general con plática, para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Los días 1, 2 y 3, por la tarde, a las seis y media, practicarán los asociados a la Guardia de Honor un Triduo de desagravios, con exposición de S. D. M., plática y cánticos religiosos.

En el Socorro, a las siete y tres cuartos, misa de Comunión general con plática, para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Los días 1, 2 y 3, por la tarde, a las seis y media, practicarán los asociados a la Guardia de Honor un Triduo de desagravios, con exposición de S. D. M., plática y cánticos religiosos.

Información telegráfica

Desde Madrid La Política

Formula de avenencia.—Hay vacaciones.—Reunión aplazada

Madrid 28 (23'40) El presidente del Congreso señor Dato ha llegado a un acuerdo con las minorías, respecto a las vacaciones de Carnaval. Las habrá durante toda la semana, en cambio, de la siguiente, se dedicarán tres horas diarias al proyecto de Administración local, y una a ruegos y preguntas.

Las minorías republicanas no han podido reunirse por falta de número. Aplazaron para mañana el tomar acuerdos definitivos.

Peticiones de los taberneros. Madrid 28 (23'40) Los taberneros han presentado una solicitud al ministro de la Gobernación en demanda de que se considere como día feriado, el próximo Domingo de Carnaval.

El señor Lacierva les contestó que transmitiría el ruego al Instituto de Reformas Sociales.

Delegado especial.—Chanchulleros municipales. Madrid 28 (23'40) El secretario del gobierno civil de Málaga ha sido nombrado Delegado especial para comprobar ciertas denuncias, que se han presentado al Gobernador de aquella provincia, referentes a chanchulleros cometidos en la administración del Ayuntamiento.

Cambió enfermo.—Quiroga agravado. Madrid 28 (23'40) El leader solidario señor Cambó tuvo que retirarse esta tarde del Congreso por haberse sentido enfermo.

Se ha agravado de una manera alarmante en la pulmonía que venía padeciendo el exministro liberal señor Quiroga Ballester.

Del Extranjero

Explosión en una mina. Méjico.—En la mina «Rosita»

En el Centro de las iglesias pobres, al anochecer del domingo, lunes y martes habrá Triduo de desagravio con exposición del Sagrado Copón. Los actos serán: Trisagio, plática, Letanía de todos los Santos y reserva.

Visita a la Corte de María. A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en S. Cayetano, (Privilegiadas).

SANTOS DE MAÑANA Santos Absalón y Simplicio, papa mártires.

Oración de Cuarenta Horas Continúan en la Catedral-Basílica: Exposición a las seis, enseguida Prima Tercia y Oficio matinal a las diez Sexta, Nona y Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Pedro Oregales, Pbro.; por la tarde a las cuatro Vísperas y Completas, a las cinco y media Maitines y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María. A Ntra. Sra. de la Grada en la Catedral.

Gacetillas

En el cinematógrafo del Principal esta noche se estrenará la película Catástrofes de Ruedecanas de Barcelona a Valencia.

Mañana en la sección de las cuatro y media asistirán, invitados por la Empresa, los niños asilados.

En las secciones de siete y media en adelante una orquesta amenizará los intermedios.

El Sr. Gobernador civil ha multado a varios vecinos de Sóller por sospechar de que jugasen a los prohibidos, ocupándoles un juego de naipes marcadas.

Han quedado completamente terminadas las obras del paseo de la Rambla, y colocado el surtidor en el mismo sitio que lo estaba antes de ser quitado.

Con las obras dicho paseo ha ganado grandemente en comodidad y elegancia.

Nutre el organismo el SEROBIOLO. Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.ª página.

Vino tinto a 0'20 y 0'25 ptas. litro. Colmado LA PROVIDENCIA. Pédid siempre y todas partes el AGUA OXIGENADA, preparada por J. Sureda Lliteras, por ser el mejor antiséptico y la única que se elabora, sin que intervengan los ácidos minerales.

Servicios del Restaurant de Lunch véase el anuncio en 4.ª página

Ovaciones.—Primera piedra del Puerto.

Madrid 28 (23'40) Cádiz.—Las calles de la población están atestadísimas de forasteros. Los Reyes son objeto de ovaciones continuadas y entusiasmadas.

Después del lunch en el Ayuntamiento, se trasladó la comitiva régia al muelle, en donde un público de más de 30.000 personas, aclamó a los Monarcas.

Don Alfonso colocó la primera piedra, de las nuevas obras del puerto, usando una paleta de plata. Enseguida por medio de la electricidad, fué volada la punta de San Felipe.

Terminada la ceremonia trasladáronse los Reyes a la estación, emprendiendo el viaje de regreso.

Otra primera piedra.—Hacia Sevilla.—Los Reyes satisfechos. Madrid 28 (23'40)

Cádiz.—Los Reyes se detuvieron en Puntales con objeto de colocar la primera piedra de la nueva fábrica y depósitos de Tabacos.

Después continuaron el viaje hacia Sevilla.

Los Monarcas marchan satisfechísimos de las atenciones de que han sido objeto durante su viaje y estancia en esta población.

Protestando de los impuestos.—Paro general.—Coacciones.—Solución. Madrid 28 (23'40)

Cartagena.—En protesta de la elevación de los impuestos municipales se ha verificado un cierre general y han parado todos los obreros.

Se registraron algunas coacciones. Los huelguistas apedrearon un tranvía y el vapor Castilla cuyos cargadores se resistían al paro.

La Benemérita patrulla por las calles. Para ver de solucionar el conflicto se han reunido los representantes de los gremios y algunos concejales.

Dícese que se ha encontrado una fórmula de arreglo que satisfará los deseos de todos. ORTIZ.

Sesiones parlamentarias

Senado Abre la sesión a las 4'30. Preside el general Azcárraga.

El Obispo de Jaca ruega al ministro de Gracia y Justicia que evite los abusos que a juicio suyo cometen los inspectores del timbre, respecto a los documentos matrimoniales.

El Presidente de la Cámara ofrece transmitir el ruego.

El señor Pulido pide al Ministro de la Gobernación que se muestre tolerante en la aplicación de las medidas dictadas contra la mendicidad y en especial a los ciegos y niños pobres pide se les favorezca y comprométase a presentar una proposición de ley a este fin.

El Ministro de la Gobernación le contesta.

Explica cuánto se ha hecho en el asunto y muéstrase conforme con las ideas del señor Pulido en favor de los ciegos y los niños.

Estima que deben dictarse medidas de protección y amparo y ofrece para coadyuvar a sus deseos.

Contesta al ruego que le dirigió el señor Gullón (Eduardo) respecto a la evitación de robos en la Escuela de Minas y sus alrededores.

El Conde Casavallencia dirige un ruego relacionado con la publicación de la Guía Oficial.

El señor Rusiñol pregunta al Ministro de Hacienda que medidas adoptará para corregir el alza de los cambios.

Se entra en la orden del día. Apruébanse varios dictámenes de carreteras.

Vótanse definitivamente los proyectos de rehabilitación del teniente coronel señor Toscano y otros de carreteras.

Levántase la sesión. Congreso

Abre la sesión a las 3'30 bajo la presidencia del señor Dato.

El señor Montes Sierra ruega activense las obras de la cárcel de Sevilla. S. M. la Reina Victoria ha entrado en el quinto mes del embarazo.

Los Reyes en Cádiz.—Ribimiento entusiasta.—Recepción oficial. Cádiz.—El recibimiento tributado a los Reyes ha sido inmenso. Todas las calles ostentaban colgaduras y vistosos adornos de flores.

La bahía presentaba un sorprendente golpe de vista: Todos los buques lucían sus empavesadas. En la estación se organizó la comitiva dirigiéndose a la Catedral en donde se cantó solemnísimo Te-Deum.

Después visitaron el edificio de la Aduana, celebrándose, en el Ayuntamiento, la recepción oficial. Terminada esta, se sirvió un espléndido lunch.

El señor Canalejas anuncia una interpelección sobre el estado actual de la enseñanza en España.

Se entra en la orden del día. Continúa la discusión sobre el proyecto de condena condicional.

El señor Muñoz Chaves apoya una enmienda a un artículo otras y relacionadas con el anterior que relieranse a los artículos, 7, 10, 12 y 14.

El señor Millán acepta las que refiérense al primero y último artículos.

Suspéndese la discusión. Continúa el debate del proyecto de Administración local.

El Presidente del Consejo hace el resumen del debate. Considera infundada la queja de que este proyecto retrase la discusión de otros.

Rechaza la relación sujeta por el señor Canalejas entre el proyecto y el problema catalán pues no es su confección anterior al nacimiento de la solidaridad.

Entra en el examen del asunto. Dice que no tiene visos de verosimilitud pues la representación corporativa estaba ya en proyectos anteriores, incluso en los de los liberales.

Recuerda que el argumento principal que opónese al artículo 36 consiste en decir que se arrebatara parte de la intervención de los concejales elegidos por sufragio directo.

Impugna este argumento. Protesta de que presúpongase paridad completa entre la organización municipal y la organización soberana del Estado.

Compara el municipio actual absorbido por estado con el que la ley forma.

No cree que la representación corporativa, uniéndose a la minoría pueda convertirla en mayoría.

Declara que hay más vida corporativa; de lo que creen algunos aunque no tanta como él desea.

Respecto a la obstinación que atribuye al señor Azcárate recuerda que en 1902 expuso en una conferencia el principio de la representación corporativa causando una evolución en las fuerzas políticas.

Declara que no por obstinación sino por convencimiento arraigado no puede transigir con el punto que se discute.

El señor Canalejas rectifica. Afirma que ley agravará el caciquismo e insiste en que los inconvenientes, hácenla inaceptable.

A juicio suyo la representación corporativa es una pura ficción y declara que en caso de servir para algo el proyecto, igual servirá sin el artículo 36.

Suspéndese la discusión. Léese el dictamen autorizando la concesión de bronce para el monumento conmemorativo del 2 de Mayo.

Levántase la sesión a las 7'30. ESPECTACULOS

Principales Secciones de Cinematógrafo de 6 y media. A las 9 y media, con escogido y variado programa.

Lirico A las ocho y media, función de Circo en la que se representará la pantomima El Carnaval sobre el hielo.

En los Obreros Católicos Función para mañana, a las 8 y cuarto: «Las dos huérfanas» ó el Registro de la Policía.

La Protectora Cinematógrafo permanente.—Estreos todos los días.

Sesiones de 5 y media a 10 noche. Cinematógrafo Truyols Programa nuevo para hoy.

Todas las noches secciones de seis y nueve. Estreos todos los días.

Entrada 15 céntimos. ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de VAPORES El acreditado vapor ISLEÑO

Saldrá de este puerto para el día del domingo 1.º del próximo Marzo a las diez de la mañana.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26.

Palma 25 de Febrero de 1908. El N.º Director, Sebastián Simó

VINO ESPUMOSO DIGESTIVO a 45 céntimos la botella grande

Para mesa a todo pasto, a base de vino de Añella, tres cosechas y 15 grados. Venta en todas las sucursales de las provincias de España.

VINO SIN AGUA. NOTA.—El probar este vino solo costará 0'25 céntimos, pero una vez probado, no dejarse de consumirlo, aunque costará mucho más y su precio fuera doble, pero la gran cantidad de consumo permitida por mucho tiempo poderlo vender a precio tan ínfimo, como el de 45 céntimos la botella grande.

PROBADO Y OS CONVENCERIS ENRRAMADAS Casa Blanquet Grandes depósitos de vinos Servicio a domicilio. Garrafas de 16 litros vino de 14.º a 4'50 pesetas, sin envase (se prestan los envases). Con cada garrafa se regalará al consumidor un empuño nuevo. Vinos tinto y clarete, de Aldaya y Pedralva de la provincia de Valencia.

Importante Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Benassar, 11-21—Palma.



# AGENDAS DE BUFETE LIBROS RAYADOS PARA EL COMERCIO

Se venden con toda clase de rayados y se confeccionan con rayados y modelaciones especiales, en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER: Cadena, 2—Palma.

SOLIDEZ EN LA ENCUADERNACIÓN Y PAPEL CLASE EXTRA

## DE LA TARDE

### ECOS

#### De la península

**Madrid 28. Patriótico ofrecimiento**  
Es objeto de muchos elogios el rasgo de los soldados de Melilla 4 quienes se ha concedido licencia ilimitada. Todos se ofrecieron á los coroneles de los cuerpos á que pertenecían, para continuar en filas todo el tiempo que se les considerase útiles á la patria.

El general Marina y los expresados jefes agradecieron tan patriótico ofrecimiento, que no aceptaron por considerarlo por ahora innecesario.

**Contra la mendicidad**  
El señor La Cierva ha dirigido un telegrama circular á los gobernadores de provincia, recomendándoles excitación á los funcionarios públicos para que procuren que nadie de limosna en las calles.

Añade que, si su espíritu caritativo es aconseja socorrer al desamparado, dejen desde cinco céntimos la cantidad que deseen para la asociación de la Caridad, que sostendrá asilos y llevará á cabo la tan deseada "protección" de la infancia.

En todos los ministerios se han circular ordenes en análogo sentido.

**El Rey D. Carlos asegurado**  
En el rápido de Lisboa marchó el cajero de una sociedad de seguros portador de un cheque de 26.000 libras, importe del seguro sobre la vida del infortunado Rey D. Carlos.

**Muelle de la Reina Victoria**  
Cádiz.—La Junta del puerto ha acordado dar al nuevo muelle el nombre de la Reina Victoria.

Hoy se procederá á la colocación de la primera piedra. Los edificios públicos y muchas casas particulares ostentarán colgaduras y flores.

El alcalde entregará á la Soberana un ramo de flores sujeto con cintas de los colores nacionales y sostenido en un portabouquet de plata, con esta inscripción: "Cádiz á su Reina".

**Entré confusos**  
Ceuta.—Los confinados Francisco Murillo y Francisco Ruiz pasaban por el camino del Hacho.

Al llegar frente á la factoría militar se les acercó otro preso, celador como Ruiz, llamado Sebastián Hernández.

Los primeros se arrojaron sobre él, hirándole mortalmente.

Lograron fugarse los agresores, pero les salió al encuentro Vicente Vega, celador confinado, á quien también agredieron, causándole una profunda herida en el pecho.

Los heridos, gravísimos.  
Los agresores detenidos.

**Hallazgo de un cadáver**  
En los solares que ocuparon los Jardines del Buen Retiro, donde se está trabajando en la operación de desmonte para la edificación de la nueva Casa de Correos, han hallado esta tarde dos obreros el cadáver de un hombre en el completo estado de descomposición.

El juzgado de guardia se trasladó al lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

No ha podido ser identificado, pero parece ser que era uno de los pobres que pernocaban en las covachas de los desmontes, y que un hundimiento de tierras le ocasionaron la muerte.

**Del extranjero**  
Paris 27.

**Discurso del Czar**  
De San Petersburgo nos dicen que trescientos diputados de la Duma han ido á Tsarkoieselo y una vez admitidos á la presencia del Czar, á quien acompañaba todo su séquito oficial, aclamaron entusiastamente al Emperador, y éste pronunció el siguiente discurso.

"Siento inmenso placer el veros aquí, y el poder deseáros el mayor éxito en vuestra labor, que parece ir por buenos caminos. Pensad que fuisteis convocados por mí para trabajar en las leyes que el país reclama y para ayudarme en mi tarea de fortalecer la ley.

"De todos los proyectos de ley que he sido sometidos á la Duma, considero uno de los más importantes el que se refiere á la mejora de la situación de los campesinos, aunque nunca he de sancionar con mi firma el menor ataque al derecho de propiedad.

Durante millares de años Rusia se ha ido engrandeciendo merced á la fe innata que tiene el pueblo ruso en sus soberanos, y mientras dure esa fe crecerán los poderes y la prosperidad de Rusia.

"Me uno á vosotros para que dichos sentimientos perduren en el corazón de los rusos y para que el sol de la fortuna luzca esplendoroso sobre nuestro amado país."

Grandes aclamaciones acogieron las palabras del Emperador, aclamaciones que se renovaron cuando apareció la Emperatriz llevando de la mano al príncipe heredero.

Avanzaron luego los Czares por entre el grupo de los diputados, con algunos de los cuales estuvieron hablando largo rato; después se les sirvió en el propio Palacio un almuerzo campestre y se brindó á la salud de la familia imperial.

**Los nipones en Corea**  
Shanghai.—Los japoneses han declarado quietas las islas del río Yalu, desde Wiju hasta Chullienchong, son territorio coreano, exceptuando Changhai.

**Los cheques**  
En el banquete celebrado ayer en Palacio de Viena en honor de las delegaciones, hablando uno de los delegados checos con el monarca, dijo á éste que en Bohemia va tomando caracteres cada vez más agudos el conflicto entre checos y alemanes provocado ahora por el juez Freyer, que se ha declarado por el bando alemán.

El delegado checo que de tal modo habló al Emperador, fué después atacado rudemente por sus adversarios, uno de los cuales lo calificó de espía y de delator, por lo cual se cree que el primero pedirá á éste reparación por la vía de las armas.

**Incidente desagradable**  
Han comunicado de Port-au-Prince, Haití, que al salir de la residencia del Presidente un ordenanza del cónsul inglés, alguien le arrojó una piedra; el cónsul pidió reparación por este hecho, y el Presidente se negó á darla hasta que un crucero inglés que había en el puerto apuntó sus cañones sobre el Palacio presidencial.

**De Marruecos**  
De Orán ha salido el vapor "Gironde" para Casablanca, llevando á bordo algunos oficiales y pequeños destacamentos de varias armas.

Algunos puestos militares franceses del Sur de Orán harán incursiones hacia el interior del país para tranquilizar á aquellas tribus, las cuales han demostrado cierta inquietud al creer que iban á ser atacadas por los indígenas rebeldes.

El gobierno de París no ha recibido todavía contestación al telegrama dirigido al general D'Amade, pidiéndole noticias de su plan de operaciones.

Por su parte, el almirante Philibert telegrafía que no ha ocurrido cambio ninguna en la situación política del país; dice que Muley Hafid ha dirigido una circular á los cónsules extranjeros para que hagan de modo que las tropas de Abd-el-Aziz abandonen la ciudad ó que los europeos permanezcan encerrados en sus casas, pues va á dirigirse sobre aquella ciudad para castigar la desobediencia que han tenido con él los partidarios de Abd-el-Aziz.

En algunos círculos de París se afirma que el gobierno, en previsión de que el general D'Amade puede pedirle algunos refuerzos tiene ya dispuestas tropas para ser prontamente enviadas á Marruecos.

**Actor iracundo**  
Dicen de Nápoles que en el teatro Popular se representaba la obra satírica "Polichinela", original de un senador italiano, cuando el actor que representaba el papel principal comenzó á insultar groseramente al apuntador. No contento con ello cogió una silla y con ella dió varios golpes al indicado apuntador, haciéndole profirir en ayes y gritos de dolor.

Creyendo parte del público que el artista hubiese vuelto loco y que pudiera saltar al patio, se levantó para abandonar el local, produciéndose un movimiento de alarma grandísima. Muchas señoras se precipitaron á las puertas y contra ellas murieron aplastados tres niños.

Mientras tanto los gendarmes subían al escenario y detenían al iracundo actor, manifestando éste que había insultado y agredido al apuntador, porque se olvidó de "darle" algunas frases de su papel.

El apuntador fué sacado muerto de la concha. Tenía destrozada la cabeza.

**Notas de Sociedad**

En los hermosos salones de los Condes de Ayamans tuvo lugar ayer tarde una reunión de confianza á la que asistió lo más granado de la sociedad palmesana.

Bailáronse muchos rigodones por el elemento joven que tenía allí una nutridísima representación.

Jorge Fortuny, el aplaudido *anateur*, dejó oír su bien timbrada voz contribuyendo así al mayor atractivo de la velada.

En el espacioso comedor fueron obsequiados los invitados con té, pastas y dulces.

La aristocrática fiesta dejó agradable recuerdo en todos los que á ella concurrieron.

**Soirée suspendida**  
Ha sido nuevamente suspendida la reunión que uno de estos días tenía que celebrarse en los salones de Doña Rosa Ribera y que no pudo tener lugar el miércoles último por impedirlo inesperadas y muy atendibles causas.

Es fácil que la aplazada *soirée* se celebre en las próximas fiestas de Pascua.

**Un hombre herido**  
Esta mañana, serían las siete, una pareja de carabineros ha encontrado tendido y con la cara ensangrentada, junto á la pared

que circuye el antiguo velódromo de *Son Espanolet* á un sujeto que al parecer hacía ya algún tiempo que estaba en aquel sitio.

La pareja dicha lo ha recogido llevándolo á la Casa de Socorro de Santa Catalina desde donde, después de haber sido auxiliado, ha sido trasladado al Hospital en donde se le han apreciado unas heridas en la cabeza desprovistas de gravedad.

El herido, al encontrarle, llevaba varios números de *La Última Hora* manchados de sangre, habiéndose más tarde podido saber que se llamaba Cayetano Rosselló y Buadas domiciliado en la calle de San Miguel número 33, encargado de repartir dicho diario por varios suburbios.

Esta tarde á las cinco el cabo de la guardia municipal señor Bosch debía pasar al Hospital para interrogar al Rosselló, ya que así no se ha podido hacer durante el día por haberse visto aquel privado de hablar á consecuencia de las heridas.

**En la Casa de la Villa**  
**Servicios**  
Durante la semana próxima estarán encargados respectivamente de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, el señor Bonnin; de Alumbrado y Reemplazos, el señor Serra; de Fomento y Beneficencia, el señor Rebassa; de Obras y Empedrados, el señor Pascual; y de Ensanche y Murallas, el señor Calvet.

**Convocatoria**  
Para el próximo lunes esta convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

**Comisión de Fomento**  
Ayer se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia acordando proponer al Ayuntamiento que se permita el traslado de algunas sepulturas y el permiso para el arreglo de varios panteones en el Cementerio católico de esta ciudad.

**Reuniones**  
Hoy se han reunido las Comisiones de Obras y la de Gobierno y Policía aprobando ambas las cuentas pendientes.

**Comisión de Hacienda**  
Por falta de número dejó de reunirse la comisión de Hacienda.

Ha sido nuevamente convocada para el próximo lunes.

**Telegrama oficial importante**  
El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha recibido del Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

"Madrid 29 (2'00).  
Haga saber V. S. por *Boletín Oficial* y por cuantos medios de publicidad le sea posible, que con objeto de asegurar la validez del voto, las sociedades patronales obreras, que hayan designado compromisarios para elección vocales deberán enviar á este Gobierno antes del 12 de marzo un ejemplar de sus respectivos reglamentos, los cuales remitirá V. S. á medida que los reciba y con toda urgencia al presidente de dicho Instituto."

**Comunicaciones marítimas**  
Lo que dice el "Diario de Ibiza":  
El *Diario de Ibiza* de ayer, después de publicar las conclusiones del informe que la *Isla* presenta á la Comisión extraparlamentaria del Congreso sobre el proyecto de ley de comunicaciones marítimas, que ya conocen nuestros lectores, inserta las siguientes líneas:

"Hasta ahora se había dicho, por los que tenían interés en engatusarnos, que el vapor *Ibiza* Barcelona sólo se detendría en Palma el tiempo necesario para tomar la correspondencia.

Mas en la primera conclusión ya se consignó que dicho vapor permanecerá en la capital de la provincia el tiempo que necesite para dejar pasajeros y carga.

Por supuesto que nosotros ya teníamos descartado eso, como tenemos igualmente descartado que, si se concede dicha línea, que es la misma que tenemos actualmente y que solemos designar con el nombre de *directa*, el vapor destinado á servir dicha comunicación permanecerá en el puerto de escala, cinco, diez, veinte, cuantas horas le vayan en ganas á la *Isla*, pues avezados estamos á ver que para dicha sociedad naviera no rige más que su capricho.

Cuanto á la supresión de las líneas Ibiza-Alicante é Ibiza-Valencia, no consideramos ya cosa

tan fácil que este despojo se realice.

Opinamos así porque hemos notado que Ibiza se opone de veras á tal supresión; y cuando un pueblo rechaza de veras una cosa, no suelen imponerse, saliendo el pueblo con la suya."

**Hablado con D. Emilio Morales**  
Esta mañana ha llegado á Palma, procedente de Ibiza, el diputado provincial por aquel partido don Emilio Morales, al cual hemos tenido ocasión de interrogar sobre las futuras comunicaciones marítimas de la vecina isla.

"Desea V.—nos ha dicho—noticias que estén relacionadas con el proyecto de comunicaciones. ¿Verdad? Pues diga que las comisiones nombradas por el Ayuntamiento y *Cámara de Comercio* de Ibiza han aplazado su viaje á la Corte para gestionar el correo semanal directo Ibiza-Barcelona y la no supresión de las escalas en las líneas Palma-Alicante y Palma-Valencia.

"Y la causa?  
—Es un telegrama recibido del Ilmo. Sr. Obispo de Sión por varios de sus amigos y paisanos, diciéndoles que aplacen dichas comisiones el viaje á la Corte, por haberse retrasado la discusión del mencionado proyecto.

—Y en Madrid...  
—Siguen trabajando con entusiasmo el Obispo de Sión y el diputado D. Luis Tur, quienes no pierden ocasión propicia para gestionar nuestra petición, que es justísima.

—¿Qué hay sobre su próximo arreglo...?  
—Sería muy posible que llegasen á un acuerdo el Gobierno, la *Isla* y los ibicencos, no perjudicándose los intereses de ninguno de los tres. Yo creo este arreglo muy probable.

Esta es en síntesis la conversación sostenida hoy con el activo diputado provincial conservador por Ibiza.

**Accidente en "Son Riera,"**

Esta tarde en el predio denominado "Son Riera" ha tenido lugar un hecho que por fortuna no ha tenido, hasta ahora, graves consecuencias:

Mientras un señor habitante en dicha finca llamado D. José Frau estaba unciendo una caballería á un carretón, para marchar á Porreras, se ha sentido repentinamente indisputo cayendo desplomado al suelo.

Apercibido de ello su esposa, se le han prodigado los cuidados que el caso requería pudiéndolo, al cabo de algún tiempo, reanimarle.

A la hora de cerrar la presente edición se nos comunica que el accidentado sigue en estado satisfactorio.

Celebráramos mucho la pronta curación del señor Frau.

**Robo en Lluchmayor**

Días atrás, los amigos de lo ajeno, penetraron por la puerta principal, que se hallaba abierta, en la casa que Sebastián Mulet tiene en la calle de Fuente, número 88, en la villa de Lluchmayor, sustrayendo un billete de 450 pesetas, otro de 25 y 15 pesetas en piezas de 2 duro todo lo cual se hallaba guardado dentro una cómoda, cuya cerradura tuvo que ser forzada por los aprovechados ratas.

El hecho se cometió aprovechando la ausencia del dueño de la casa, que se hallaba en el campo; ignorándose quienes puedan ser los auroras del robo, toda vez que no se ha dado con ninguno de ellos.

El juzgado municipal de Lluchmayor tiene noticia del hecho.

**Gacetillas**

Por el juez instructor de esta comandancia de Marina se cita, llama y emplaza á Alejandro Llobet Llinás y á Ignacio Mas Rafel, á fin de que se presenten en aquel juzgado dentro del término de treinta días.

Una vecina de Andraitx, Juana Comas Terrales, ha encontrado abandonada una paloma mensajera de color negro, llevando un anillo de metal blanco en una pierna con una inscripción que dice: "Fe-1907-38."

Se entregará al que sea su dueño.

Muy desanimado se ha visto esta mañana el mercado celebrado en la plaza del mismo nombre.

El juez instructor de la comandancia de marina de Cartagena cita, llama y emplaza á Jaime Moranta Espinco, de 20 años de

edad y natural de Palma, para que, en el término de 30 días, se presente en dicha dependencia.

La Comisión mixta de reclutamiento publicará una circular en el *Boletín Oficial* dirigida á los Alcaldes de los pueblos de Baleares encargándoles remitan un estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varios hermanos sirviendo personalmente por su suerte, con expresión del arma y cuerpo donde sirvan y punto actual de su residencia.

La guardia municipal está practicando pesquisas para detener á dos sujetos que anoche frente á la antigua fábrica de gas maltrataron á una mujer robándole siete pesetas de dieciséis que llevaba.

Se ha encargado del despacho del juzgado de instrucción del distrito de La Catedral D. Pedro Antonio Bauzá, por enfermedad del propietario, D. Emilio Vélez.

La Sociedad Económica Ibicenca de Amigos del País ha acordado por unanimidad, en junta general, nombrar á D. Emilio Morales Cíer comisario para la lección de vocales del Instituto de reformas sociales.

Esta tarde á las cuatro ha entrado el vapor noruego *Vienes* con cargamento de carbon procedente de Cardiff.

**Telegramas Desde Barcelona**

*(De nuestro corresponsal especial)*  
**Inauguración de la reforma urbana.—El Viaje del Rey.**  
Barcelona 29 (12'30)

Habiendo señalado el alcalde Sr. Sanllehy el día 9 del corriente mes para la inauguración de la reforma urbana y coincidiendo aquella fecha con el viaje de S. M. el Rey á esta ciudad, los concejales republicanos han solicitado que se adelante cinco días la inauguración oficial.

S. M. el Rey se hospedará en la capitanía General donde se estan haciendo preparativos con gran actividad.

Mala impresión desvanecida.—Nuevo decreto  
Barcelona 29 (13'80)  
Se ha desvanecido algo la mala impresión producida por el reciente real decreto que impedía la guardia municipal á la policía, con motivo de haberse publicado en la Gaceta un nuevo decreto en el que se manifiesta que aquella reforma se aplicará solamente en Madrid, modificándose por lo que afecta á otras localidades.

**Lerroux condenado por el Tribunal Supremo.**  
Barcelona 29 (13'30)  
El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia dictada por la Audiencia de esta y por la que se condena al Sr. Lerroux á dos años y cuatro meses de prisión correccional.

**Desde Madrid Del Extranjero**  
*(De nuestro corresponsal especial)*  
El atentado contra el Sha.—Muertos y heridos.  
Madrid 29 (10'50).

Teherán.—Las bombas que arrojaron contra el Sha de Persia, lo fueron desde el tejado de una casa.

Una de ellas explotó en el aire y la otra en el suelo, resultando muertos tres postillones y unas veinte personas, y muchos heridos.

El Sha se refugió en una casa particular no emprendiendo el regreso á Palacio, hasta que quedó restablecida la tranquilidad.

Lo que dice D'Amade.—Es cuestión de tiempo.—Libertad de acción  
Madrid 29 (10'50).

Paris.—El general D'Amade ha teleografiado al Gobierno, que considera innecesario reforzar las fuerzas de Casablanca.

La pacificación de Marruecos según D'Amade, es cuestión de tiempo, no de refuerzos armados.

Ayer salió á operar contra la tribu de las Medak-ras.

El gobierno le ha teleografiado que le dá una completa libertad de acción.

**Crédito para una Exposición.—Edison gravísimo.**  
Madrid 29 (10'50)  
Paris.—La Cámara ha votado un crédito de 125.000 francos para

la Exposición hispano francesa que con motivo del Centenario de los sitios, se ha de celebrar en Zaragoza.

New-York.—El inventor Edison se encuentra gravísimo de resultados de la operación quirúrgica que hace poco se le practicó.  
D'Amade agonizante?—Almirante gravísimo.  
Madrid 29 (10'50)

Londres.—Despachos recibidos de Casablanca afirman que el general D'Amade se encuentra agonizante á consecuencia de un gravísimo accidente.

Línea.—El Almirante yankee Mr. Ewans se encuentra gravísimo de una enfermedad desconocida.

**Atentado contra el Presidente de la República Argentina.**  
Madrid 29 (15'10)

Cablegrafían desde Buenos Aires que en ocasión de pasear en carruaje el presidente de aquella República, arrojáronle una bomba de dinamita que afortunadamente, no explotó.  
Con tal motivo llevarónse á cabo cuatro detenciones.

El hecho ha producido honda impresión en toda la República.

**Varias noticias**  
Sigue la huelga.—Resistencia á la Benemérita.—Cargas.—Tranquilidad.  
Madrid 29 (10'50)

Cartagena.—Continúa la huelga general. Al atardecer de ayer un grupo de revoltosos resistió á la Benemérita, apedreándola y disparando contra los guardias.

Estos entonces, diéronse una carga é hicieron varios disparos al aire, no ocurriendo, afortunadamente, desgracias personales.

Se hicieron cinco detenciones. Reina, en estos momentos, tranquilidad absoluta.  
Consejo de Ministros.—El viaje del Rey á Barcelona  
Madrid 29 (13'45)  
En el Consejo de Ministros que se ha celebrado ocupáronse principalmente los Consejeros del viaje de S. M. el Rey á Barcelona.

Se acordó que S. M. saldrá el diez para la ciudad condal regresando el doce.

También se despacharon en el consejo varios expedientes.

**Tranquilidad en Caatagena**  
Madrid 29 (15'10)

Las últimas noticias recibidas de Cartagena participan que se ha restablecido la tranquilidad, después de los sucesos que ya telegrafió motivados por la elevación de los impuestos municipales.

**Lotería nacional Sorteo de hoy**  
Madrid 29 (11'40)  
(12'10)

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

Primer premio, al número 14 mil 747, despachado en Sevilla y Málaga.

Segundo premio, al número mil 931, despachado en Zaragoza, Madrid y Bilbao.

Tercer premio, al número 12 mil 973, despachado en Madrid, Sevilla y Murcia.

Además, han salido favorecidos con cuartos premios los números que continuación se expresan: 25.573, 13.939, 2.257, 27.323, 10 mil 294, 21.169, 20.225, 26.544, 4.445, 26.728 21.370, 11.053, 28.052, 3.876, 4.208 y 29.594.

**Bursátiles**  
BOLSA DE MADRID  
Cambios 28 á las 18.20.  
Interior 4 pS 82,80  
Amortizable 3 pS 101,15  
Ban-o de España 454,00  
Tabacos 288,80  
Francia 110,00  
Nortes 60,00

BOLSA DE BARCELONA  
Cambios 28 á las 18.30.  
Interior 4 pS 82,80  
Exterior 70,00  
Coloniales 91,50  
Alicantes 14,40  
Francia 67,50  
Nortes 60,00

BOLSA DE VALORES LOCALES  
Ultimas cotizaciones.  
Crédito Balear 89,00  
Fomento Agrícola 80,00  
Ferro-Larril 91,50  
Isla Marítima 101,00  
Obligaciones Isla Marítima 102,00  
Obligaciones Salina del 6 pS 100,00  
Obligaciones id. del 5 pS 100,00  
Sociedad Alumbrado por Gas 110,00  
La Económica.

**Diabulos**  
JUEGO DE NOVEDAD  
EL ÁGUILA—Brossa, 30



# ALMACENES MATONS CAN JUANET

## REBAJAS DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTÍCULOS DE TEMPORADA

OCCASION en Boas, Lanas, Sedas, Franelas, Altombras, Artículos de punto, Paños, Mantelerías, Lienzos, Paraguas, etc., etc.

Jaime II, 39al 47 — San Bartolomé, 24 al 28 — PALMA

# EMULSION MADAL

Es mejor que todas por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos, concusión convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona. Medalla de plata, Farmacias y Droguerías.



## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Cornuña el vapor REINA M. CRISTINA directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 25 de febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Malaga, el 29 de Cadiz el vapor BUENOS-AIRES directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor MONTSERRAT directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**  
El día 28 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Tanager, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanager**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanager: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. **AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección de que estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

**Programas é invitaciones para fiestas religiosas**

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos a un ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea**

Tipo-litografía de AMENGUAL Y BURTAFFER, Calera, 2 y Compañías, 30. Secursales en Léon y Navarra.

**VENTAS**  
De un predio en el término de Palma con terrenos muy hábiles para huertos, almendros y otros árboles. También se vende una casa urbana en el centro de Palma al 5 y medio por 100 neto. Otra venta de 4 casas planta baja en el Arrabal. Razón, calle de los Mostales, 152. Palma.

**INTERESA**  
A los que se ausentan  
El antiguo embalsador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 28. Especialidad en embalsajes y transporte de muebles.—Corresponsales a los principales puntos de España.—Se responde de returas, presupuestos gratis.

**NO CONFUNDIRSE!**  
Sociedad, núm. 18, (Carpantera)

**THE UNITED ALKALI COMPANY LTD.**

**SULFATO DE COBRE PURO**  
GARANTIDO 98/100%

**LIVERPOOL**

EXIJASE LA MARCA **DOS MANOS**  
Pidase a los principales importadores de España

**LATOS**

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AEGADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**TE LIPTON**

EL MEJOR DEL MUNDO  
TE LIPTON el más fino que la tierra produce  
proveedor de varios Soberanos  
Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado después de las comidas como a digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como a merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TE LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TE LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TE LIPTON.

De venta: En los principales Torrefactores, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

**CRÈME POUVRE SAVON SIMON**

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y esterilizar el cutis.

J. SIMON, PARIS  
Se encuentran de venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país

**Restaurant de Lluch**  
de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche. . . . .} 0'60	ALMUERZO {chocolate. . . . .} 0'25
COMIDA {arroz con pollo, torro, (silla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor. . . . .} 2'50	COMIDA {arroz á la milanese, (un plato de hnevos, y fruta. . . . .} 1'00
CENA {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta. . . . .} 1'00	CENA {sopa, huevos y fruta} 0'75

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles  
De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40  
De 11 á 20 id. id. 0'35

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles  
De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25  
De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos á precios convencionales.

**GLOBOS AERESTÁTICOS y farolillos venecianos**

Propiedad de planos y tarjetas propias para FIESTAS CAMPESINES

Se venden á precios extraordinarios en la Librería de Anagnini y Bazzani, Calera, 2

**Vapores Directos**

Línea de las Antillas  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo saldrá de este puerto el día 29 del corriente, el vapor MIQUEL GALLART admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Vapores Trast. cos de Pinillos Izquierdo y C. a de Cadiz  
Viajes directos de Barcelona á Ria-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 12 de cada mes de los grandiosos y magníficos nnevos vapores construídos expresamente para esta línea, Cádiz, Barcelona y Valbanera.  
El día 12 del próximo Marzo saldrá de Barcelona para dichos puntos el rápido vapor de 7.500 toneladas. VALBANERA admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores MARTINEZ y PLANAS, SAN JUAN, 20—PALMA

**A PLAZOS**

DESDE DOS REALES SEMANALES  
RELOJES GARANTIZADOS de todas clases y precios

Sociedad General de Crédito y Comercio  
**MONJAS, 12 — PASADISO, 10**  
NECESITAMOS AGENTES en todos los pueblos bien relacionados y con buenas referencias, para ceder nuestros relojes á plazos.

**A COBRAR EN LAS COSECHAS**

LABRADORES, el que abone sus tierras con los guanos de la Sociedad General de Crédito y Comercio recibirá el 50 por 100 más de grano en todas las cosechas.

Domicilio Social: Palma de Mallorca  
**MONJAS, 12 Y PASADISO, 10**  
Necesitamos Agentes, para confiarles nuestro depósito en pueblos importantes.

**SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella**

SERVICIO DEL MES DE MARZO DE 1908

Línea directa para el Río de la Plata  
Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés **FORMOSA** admitiendo carga y pasaje.  
Línea para el Brasil  
Saldrá de Barcelona el día 7 de Marzo para Bahía, Rio Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés **AQUITAINE** admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

**EXPRESS UNIVERSAL**

AGENTE EN PALMA  
Lorenzo Oliart Irla

Transportes á PORT FAIT de toda clase de mercancías desde Palma y Marsella á Certe al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.  
Pasajes para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot-Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Reunis, Amerika Line, &c.

Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62

**Histógeno Llopis**

Curación radical de la tuberculosis anemia y enfermedades consultivas. Recomendado por las eminencias médicas Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3.—Madrid.

Tipo-Litografía de Amengual y Burtaffer